

La profesionalización del personal de archivos debe ser una prioridad

La rendición de cuentas y el ejercicio de derechos humanos dependen de la adecuada administración de los archivos públicos, por eso es importante capacitar y profesionalizar a las personas servidoras públicas, coincidieron especialistas durante la décima y última parada de la Caravana Archivística 2024 en la Ciudad de México.

Adrián Alcalá Méndez, Comisionado Presidente del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), destacó que los archivos son la base de una administración pública eficiente.

“Los archivos no son simples repositorios. Son el testimonio vivo de las decisiones y acciones que han definido el rumbo de la vida institucional de nuestro país a lo largo del tiempo”, afirmó Alcalá Méndez.

Josefina Román Vergara, Comisionada del INAI y Coordinadora de la Comisión de Gestión Documental y Archivos, coincidió en que los archivos representan la memoria histórica de las instituciones y son la columna vertebral de la transparencia.

“Sin documentos no se pueden ejercer algunos derechos humanos. Por ejemplo, el ejercicio de los derechos ARCO (acceso, rectificación, cancelación y oposición al tratamiento de datos personales) es documental, de ahí la relevancia de contar con documentos bien gestionados”, expresó.

La Comisionada del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena, destacó que un correcto manejo de los archivos requiere de una preparación adecuada, ya que cada documento resguardado, conservado y consultado es una ventana al pasado y un insumo para el ejercicio de los derechos de las personas.

“La organización de cada una de las 10 paradas de la Caravana Archivística muestra el interés que existe en profundizar en los conocimientos teórico-prácticos que consolidan las habilidades necesarias para el resguardo documental”, dijo.

La Comisionada Norma Julieta del Río Venegas recordó que uno de los 100 compromisos de la Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, es la digitalización de los documentos que se generan en los trámites y procesos de la administración pública, lo que permitirá detectar actos de corrupción.

“Los órganos garantes de transparencia tienen una oportunidad en esta coyuntura, porque si la Presidenta le va a apostar a la digitalización y a la simplificación de trámites, esto es una oportunidad para fortalecer el tema de archivos”, expuso.

La Caravana Archivística es un proyecto impulsado por el INAI, la Comisión de Archivos y Gestión Documental del Sistema Nacional de Transparencia (SNT), el Archivo General de la Nación (AGN) y los institutos de transparencia de los estados para capacitar y profesionalizar a personas servidoras públicas.

Laura Lizette Enríquez Rodríguez, Comisionada del organismo garante de la Ciudad de México (InfoCDMX), señaló que los archivos y la gestión documental representan el eje central de la historia del país. “Con la Caravana Archivística, se buscó la profesionalización archivística especializada. Es una labor que debe continuar”, dijo, al rendir su informe de labores al frente de la Comisión de Archivos y Gestión Documental del SNT durante del periodo 2022-2024.

Mireya Quintos Martínez, Directora de Desarrollo Archivístico Nacional del Archivo General de la Nación, reconoció el apoyo de los institutos de transparencia para promover una adecuada gestión documental en México y para avanzar en la profesionalización de las personas encargadas del manejo de los archivos.

“Necesitamos seguir trabajando por el bien de los archivos y de la gestión de gobierno, para estar preparados para la simplificación y la digitalización de procesos”, dijo.

En el evento de conclusión de actividades de la Caravana Archivística 2024 y de la Comisión de Archivos y Gestión Documental del Sistema Nacional de Transparencia participaron también Víctor Ángel Flores González, Coordinador de Contenidos del Foro Valparaíso Citibanamex, recinto sede del evento, y personas comisionadas de los organismos garantes de los estados.

[Ver fotografía](#)

[Ver video](#)